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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Т ОРЖЕСТВЕННАЯ 
обстановка, улы
бающиеся лица лю

дей — в зале столько на
роду, что, как говорится, 

яблоку негде упасть. Ра
достная весть пришла в 
наш институт и перепол
нила гордостью сердца 
политехников.

------------------- РЕПОРТАЖ -----------------------

ЗНАМЕНА
С Л А В Ы

моты. Отметив нерешен
ные проблемы, он под
черкнул, что в институте 
есть резервы для даль
нейшего развития и ус
пешного выполнения всех 
намеченных планов.
Дружные аплодисменты 
собравшихся были лучшим 
подтверждением этих слов1

Собрание открыл пред
седатель профкома со
трудников А. И. Гаври
лин. Он поздравил всех 
присутствующих с высо
кой оценкой работы ин
ститута и предоставил 
слово секретарю обкома 
партии Р. М. Романову.

— Много славных дел 
на счету ТПИ, — сказал 
Роман Михайлович, — а 
по делам и почет. Этот 
замечательный результат

итог коллективного
труда, в нем есть доля 
каждого и целенаправлен
ное руководство ректора 
института профессора 
И. П. Чуча^шпа, плодо
творная работа деканов 
В. В. Евстигнеева, А. Н. 
Осокина, научный вклад 
профессоров А. Н. Диден
ко, избранного членом- 
корреспондентом Акаде
мии наук СССР, заслу
женных деятелей науки 
и техники Г. А. Сипай- 
лова и Л. М. Ананьева,

Томский политехнический институт по итогам 
социалистического соревнования 1984 года добился 
больших успехов: I место в системе Минвуза 
РСФСР и среди вузов города. На производственном 
собрании 7 марта состоялось вручение сразу двух 
Красных знамен.
В. 3. Ямпольского, Ю. С. чивости, подчеркнул вы- 
Нехорошего, В. Л. Чахло- ступающий, чтобы закре- 
ва. Это добросовестный ' завешпаю
труд молодых инженеров, '  1
конструкторов и ветера- Щем году пятилетки и 
нов войны и труда, на- встретить XXVII съезд 
ставников, рабочих. КПСС весомыми достиже-

В своем выступлении ниями.
Р. М. Романов отметил, Торжественно вручаются 
что собрание про- Красные знамена. Ректор 
ходит в деловой обстанов- ТПИ, профессор И. Г1. 
ке—ведь впереди еще Чучалин в ответном 
много нерешенных задач, слове поблагодарил Со-
Это совершенствование вет~ МинистР°ш ВЦСПС 

„ „ и Томский обком пар-учеоной, воспитательной, тии за высокую 0цен-
идеологической. работы, ку деятельности коллек- 
развитие межвузовской тива института. Он рас-
кооперации, укрепление сказал об итогах соревдго- „ _ вания внутри вуза, не
материальном базы. Воль- звал победителей, вручил 
ше инициативы и настой- вымпелы и почетные гра-

На трибуне — замести
тель секретаря парткома 
института Л. И. Киселев.

— Только что вручен
ные Красные знамена, — 
сказал он,—свидетельст
вуют, что мы на правиль
ном пути.

Он рассказал о поста
новке идейно-воспита
тельной работы в вузе, 
подчеркнув, что ТПИ — 
один из первых вузов в 
городе, где разработана 
система мер для обеспе
чения постоянной миро
воззренческой направлен
ности всех учебных дис
циплин.

В прениях выступили 
директор НИИ ЭИ В. Л. 
Чахлов, декан ФТФ про
фессор В. В. Евстигнеев, 
доцент кафедры ЭМА 
В. Ш. Игнатович. Они 
высказались по различ
ным вопросам научной, 
учебной и воспитательной 
работы.

Н. КУЦАН.

ПОБЕДИТЕЛИ
социалистического

СОРЕВНОВАНИЯ
На основании положе

ния по социалистическо
му соревнованию первое 
место среди факультетов
с присуждением перехо
дящего Красного знамени 
и денежной премии при
суждено коллективу
УНПК «Кибернетика».

Вымпелами и денежны
ми премиями награжде
ны:

за второе место — 
коллектив ФТФ;

за третье место — кол
лектив АЭМФ.

Среди НИИ победите
лем соревнования признан 
НИИ ЭИ. Коллектив наг
ражден переходящим 
Красным знаменем.

По группе выпускаю
щих кафедр первое место 
вновь завоевал коллектив 
кафедры электрических 
машин АЭМФ, второе и 
третье места — кафедры 
ФТФ.

По группе кафедр об
щественных наук победи
телем вышел коллектив 
кафедры марксистско-ле
нинской философии.

По группе общетехниче
ских кафедр лидирует 
коллектив кафедры геоде
зии, горного и строитель
ного дела.

Среди проблемных и 
отраслевых научно-иссле
довательских лабораторий
победителем социалисти
ческого соревнования при
знан коллектив проблем
ной лаборатории горючих 
ископаемых ГРФ.

По группе общенауч

ных кафедр лидирует кол
лектив кафедры теорети
ческой и эксперименталь
ной физики.

Впереди отделов науч
но-учебного управления 
идет коллектив отдела 
стандартизации и метро
логии.

Среди отделов НТВ
признан победителем со
циалистического соревно
вания коллектив отдела 
комплектования.

В ЭПМ лидирует кол
лектив механического 
участка.

Признаны победителя
ми социалистического со
ревнования отделов АХУ 
коллективы отдела мате
риально-технического снаб
жения, отдела студенче
ских общежитий, планово
финансового отдела, от
дела охраны труда.

Среди участков и отде
лов МРСУ — коллектив 
участка № 2.

Большой группе со
трудников института при
своено звание «Лучший 
по профессии», вручены 
дипломы. Они занесены 
на стенд «Победители со
циалистического соревно
вания» и представлены к 
премиям.

Премиями награждены 
также лучшие организа
торы социалистического 
соревнования и победите
ли смотра-конкурса по ох
ране труда, технике бе
зопасности и противопо
жарной технике.

СОСТОЯЛАСЬ

КОНФЕРЕНЦИЯ
В конце февраля в на

шем институте прошли 
заседания секции поли
технических и машино
строительных вузов науч
но-методического совета 
по координации подго
товки кадров через аспи
рантуру Минвуза РСФСР. 
ТПИ выбран не случайно, 
это базовый вуз для целе
вых аспирантов Сибири и 
Дальнего Востока. На за
седаниях был обобщен 
‘̂ пыт работы аспиранту- 
Цр1 на примере несколь- 
кйх кафедр нашего инсти
тута.

Перед собравшимися 
выступили: проректор по 
научной работе Ю. П. 
Похолков, директор НИИ 
ЯФ А. Н. Диденко, ди
ректор УНПК «Киберне
тика» В. 3. Ямпольский, 
заведующие кафедрами 
Г. А. Сипайлов, А. Г. 
Стромберг. Они подробно 
рассказали о состоянии 
подготовки кадров через 
аспирантуру.

Гости ТПИ посетили 
различные подразделения 
института, совершили эк
скурсию по городу.

В заключительный день 
состоялось подведение 
итогов, были выработаны 
рекомендации по подго
товке научно-педагогиче
ских кадров через аспи
рантуру на кафедрах Том
ского политехнического 
института.

Значительны достижения кафедры электрических 
машин и аппаратов АЭМФ по научно-исследователь
ской работе. Две хоздоговорные темы выполняются 
в> соответствии с комплексными программами Мин- , 
вуза РСФСР. Внедрением закончились в прошлом 
году две научные разработки, одна из которых, 
выполняемая с Томским электротехническим заво
дом, дала реальный экономический эффект 2 млн. 
рублей.

В 1984 году сотрудниками кафедры подано 15 
заявок на изобретения, получено 9 авторских сви
детельств. Лучшими изобретателями признаны до
центы А. И. Чучалин, В. И. Попов, старший науч
ный сотрудник С. И. Качин, аспирант В. Л. Горо- 
бец.

НА СНИМКЕ: преподаватели кафедры ЭМА
В. А. Жадан, Д. П. Санников, Ю. В. Копылов,
М. А. Санникова и Р. Я. Кляйн за обсуждением
методических указаний по курсу «Электромехани
ческие аппараты и автоматика».

Фото М. Пасекова.
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1 Эхо событий
I  ПО НЕФ ТЯНОЙ  
I  ТЕМ А ТИ К Е

Коллектив кафедры 
5 электрических систем
|  успешно работает по
= нефтяной тематике. Не-
= давно старшим науч-
= ным сотрудником А. А.
|  Морлангом была реше-
§ на проблема группово-
i  го запуска электро-
= двигателей. На основе
= этой методики рассчи-
Ц таны условия, обеспе-
5 чивающие успешную
= их работу в послеава-
= рийных режимах. Это
|  позволяет снизить вре-
= мя вынужденного про-
5  стоя механизмов, по

высить надежность 
схемы и увеличить до
бычу нефти. Сейчас 
ведется работа по ре
шению этой задачи с 
помощью ЭВМ. В ней 
принимают участие 
студенты И. Петрова и 
А. Салимов. Свои дип
ломные ■ проекты они 
будут выполнять по 
этой тематике.

Н. ПАВЛОВА.

ЕЖ ЕГО Д НЫ Й
Л ЕКТОРИ Й

Открылся ежегодный 
традиционный лекто
рий для молодых пре
подавателей. В этом 
году состав слушате

лей отличается от кон
тингента прежних лет 
— среди молодых пре
подавателей много на
учных сотрудников, 
работников НИЧ, проб
лемных лабораторий, 
привлеченных к учеб
ному процессу. Им 
особенно важно более 
подробное знакомство 
с педагогическими и 
психологическими проб
лемами высшей шко
лы.

На первом занятии 
выступили заместитель 
секретаря парткома до
цент кафедры истории 
КПСС Л. И. Киселев и 
заведующий кафедрой 
физи к о - технического 
факультета профессор 
В. В. Евстигнеев.

Р. ПЕТРОВА,
старший методист 

методотдела.

ЗИМ НЯЯ ЦЕЛИ НА
Договор о шефских 

связях по комплексно
му социально-эконо
мическому развитию 
действует и в период 
зимних каникул. В 
совхоз «Шегарский» 
был направлен студен
ческий строительный 
отряд электроэнерге
тического факультета 
(17 человек), сформи
рованный из студентов 
второго курса.

За две недели бойцы 
отряда под руковод
ством командира П. Г. 
Петрова, аспиранта 
НИИ высоких напря
жений и комиссара 
О. В. Краснолуцкого,

студента группы 9432 |  
выполнили большой |  
объем работ. Они от- = 
ремонтировали 5 цо- = 
ровников и один телят- |  
ник в селе Монастьф- § 
ка и 2 свинарника в § 
деревне Федораевка. 5 
Студенческий отряд = 
трудился также на пи- |  
лораме и на заготовке |  
дров. Особенно хорошо § 
показали себя в деле = 
бойцы отряда С. Тюве. |  
ев, В. Пойлов, С. Да- |  
улбаев из группы = 
9530, В. Сятчихин — 5 
группа 9432.

Администрация сов- |  
хоза горячо поблагода- § 
рила студентов за ока- § 
занную помощь и на- = 
градила отряд Почет- § 
ной грамотой.

Г. КУРТЕНКОВ, |
секретарь партбюро §

У НК «Энергия».
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1 7  ЖЕ в конце прош. 
Аг д лого лета бойцы 

ССО «Искатель» с 
электрофизического фа
культета решили бороться 
за звание отряда комму
нистического труда. Та
кое решение было вполне 
закономерным, несмотря 
на то, что отряд образо
ван всего два года на
зад.

Летом 1983 года отряд 
доказал свое право на 
жизнь. Он был первым 
смешанным ССО на фа
культете: и молодые лю
ди, такие разные, объеди
нившись под одним име
нем «Искатель», поняли, 
что это как раз то дело, 
которое они будут делать 
все вместе, с интересом, 
добросовестно.

Следующий, 1984 год 
вошел в летопись «Иска
теля» как главный, отлив
ший традиции в труде, от
дыхе, работе подготови
тельного периода. Деви
зом жизни студентов 
ЭФФ стали слова: «Все — 
по максимуму». Для них 
не существует жизни вне 
отряда, он — их жизнь. 
Да, командир Т. Кондако
ва и комиссар И. Муйзе- 
ник имели за плечами 
около десятка лет опыта 
трудовых семестров. Они 
сумели хорошо организо-

«БУДЕМ РАБОТАТЬ ПО-КОММУНИСТИЧЕСКИ»,
- Г О В О Р Я Т  Б О Й Ц Ы  С С О  « И С К А Т Е Л Ь »

помощников, сорока пар
ней и девчат, другие ре
бята, и кто знает...

Но труду, как извест
но, и честь. Директор 
совхоза в Чаинском рай
оне, где стоял тогда «Ис
катель», благодарил сту
дентов и приглашал при
езжать снова. Линейный 
отряд привез домой гра
моту Чаинского райкома 
КПСС, райисполкома и 
райкома ВЛКСМ —слу
чай нечастый. И вот, пол
года спустя...

На торжественном соб
рании в комнате боевой 
славы института ССО 
«Искатель» рапортует по
четному члену отря
да ветерану А. А. 
Будникову: «Мы будем
бороться за звание комму-, 
пистического. В год 40-ле
тия Победы весь наш 
труд посвящаем целу ми-

рантию всем ооъектам, на 
которых он трудится. 
Сейчас у отряда столько 
дел, что возникает воп
рос: а как же учеба? Но 
командир неумолим: сда
вайте экзамены и проек
ты досрочно. «Все — по 
максимуму».

Приходят в отряд лю
ди: «Мы хотим работать 
в «Искателе».

Около половины бой
цов — «старички». Те, 
кто прошел трудовую за
калку и цену себе знает. 
А новичков проверит пе
риод подготовки, и отбор 
очень строг, ведь дисцип
лина — краеугольный ка
мень жизни отряда.

Скажу с уверенностью: 
пи для кого из тридцати 
ребят не пройдут бесслед
но годы в «Искателе». 
То, что они познают в от
ряде школу дружбы, от

ветственности в труде, на- сказал мне: «Наше поко- 
выков руководителя про- ление благодарно этим 
изводства, — бесспорно, ребятам. Они делают хо- 

Афанасий Антропович рошее дело. Но еще боль- 
Будников после встречи они делают себя»,
комнате боевой славы М. КРЕЧМЕР.

>** ■

^  ■»
\

Надежда Николаевна 
Шестакова знакомит ре
бят с комнатой боевой 
славы. Эти часы отсчи
тывали дни войны (верх
ний снимок).

Командир «Искателя» 
Татьяна Кондакова.

Эти девчата уже вете
раны отряда (нижний 
снимок).

Фото М. Пасекова.

ра на земле».
Что вкладывает отряд 

в понятие «коммунисти
ческие ССО»? Не только 
перечисление своего зара
ботка в счет государства, 
строек и общественных 
организаций. Вся работа, 
вся отрядная жизнь этих 
тридцати ребят должна 
носить печать заветного 
будущего.

вать работу, были знако
мы со всей необходимой 
документацией. Но будь 
на месте их верных

«Один за всех и все за 
одного» — всегда. «Мы
— хозяева» (работать не 
для какого-то дяди, а для 
себя, для своего народа)
— в труде. «Минута пол
ноценного отдыха заме
няет год скучной жизни»
— в часы досуга. Отряд 
готов давать рабочую га-

Неделя
первокурсника

С 18 по 24 марта в 
ТПИ проходила став
шая уже доброй тради
цией неделя первокурс
ника. Студенты I кур
са всех факультетов 
института в первый 
день во время экскур
сий познакомились с 
Томском, его достопри
мечательностями. В

«День специальности» 
они встретились с ин
тересными людьми — 
политехниками: про
фессорами, преподава
телями, ветеранами 
войны и труда, позна
комились с деятельно
стью различных клубов 
и студенческих теат
ров миниатюр в «День 
талантов и поклонни
ков». В течение «Спор
тивного дня» состоя
лись встречи по фут
болу между перво
курсниками разных 

факультетов.

Неделя завершилась 
вечером отдыха в ДК
тэмз.

Е. АГУЛОВА, 
член комитета 

комсомола ТПИ.

С д е л а н о
студентами

Студенты кафедры 
технологии электрохи
мических производств 
ХТФ С. Кодинцев и 
О. Гладикова сделали

установку для получе
ния медного порошка, 
необходимую для вы
полнения лабораторных 
работ по технологии 
электрохимических про
изводств. В. Ковален
ко изготовил прибор 
для электролитическо
го рафинирования ни
келя. Т. Семенова и 
Л. Леднева сделали ус
тановку «Определение 
рассеивающей способ
ности электролитов 
для нанесения гальва
нического покрытия».

К. ЛАРИНА.

НАВСТРЕЧУ ВСЕРОССИЙСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

ВАЖНЫЙ
(Окончание.

Начало в №№ 20, 21)
В ВУЗАХ, на кафедрах 

сейчас идет следующий, 
более сложный этап — 
работа по методическому 
обеспечению комплексных 
планов, то есть разработ
ка методики учебных за
нятий с элементами ис
следований по дисципли
нам.

Прежде чем присту
пить к этой работе на ка
федрах, методисты вели 
серьезный научный поиск 
организации студенческих 
исследований по разным 
направлениям: НИРС и 
У И PC в учебном процес
се, во внеучебное время, 
методобеспечение всех 
организационных меро
приятий НИРС, оценка их 
эффективности, развитие 
НИРС заочного и вечер
него обучения. Лучший 
опыт обобщается в специ
альных методразработках 
и рекомендуется кафед
рам. Так, разработаны

Ф АКТОР
методические основы на
учных исследований в 
учебном процессе, унифи
цирована терминология 
НИРС и УИРС. Внеучеб- 
ные формы и организаци
онные мероприятия
НИРС почти все сейчас 
имеют методическое обе
спечение.

Следующий этап — 
реализация комплексных 
планов и контроль за эф
фективностью их внедре
ния.

Можно составить конк
ретные комплексные пла
ны, можно в них все пре
дусмотреть. Трудно, но 
можно достичь методиче
ского обеспечения в том 
объеме и в соответствии с 
теми требованиями, кото
рые необходимы, но и 
этого недостаточно. ва
жен неформальный под
ход. Необходимо пра
вильно построить органи
зацией н о - методический 
контроль на факультетах 
и кафедрах. К нему отно-

ПО НИРС ------------------

РАЗВИТИЯ
сятся методические семи
нары и конференции, об
мен опытом, выставки 
лучших методических ма
териалов, показательные 
занятия с элементами на
учных исследований, кон
курсы на лучшую поста
новку исследовательских 
лабораторных работ, прак
тических, семинарских за
нятий, выпуск информа
ционно-методических пи
сем, бюллетеней. Систем
но организованные, эти 
формы методического сти
мулирования позволяют 
мобилизовать творческие 
силы профессорско-препо
давательского коллектива 
на всестороннее совер
шенствование студенче
ских исследовательских 
работ и всего учебно-ме
тодического процесса.

Развертывание такой 
сложной методической и 
организационной работы, 
да еще в достаточно ко
роткие сроки, сталкивает

ся на практике с целым 
рядом не только субъек
тивных, о окоторых мы 
говорили, но и объектив
ных трудностей. Это за
нятость преподавателя, 
загруженность студента, 
несовершенство наших 
знаний о модели специа
листа. разный уровень ор
ганизации научных ис
следований на кафедрах и 
факультетах. Сталкиваем
ся мы и с психологиче
ской неподготовленностью 
отдельных кафедр, пре
подавателей к глубоким 
методическим перестрой
кам учебно-педагогиче
ского труда. Преодоление 
этих трудностей с целью 
эффективного решения 
таких сложных задач воз
можно только при высо
ком уровне методической 
и организационной работы 
на всех этапах: министер
ства — института — фа
культета — кафедры.

Г. ИВАНОВА, 
председатель методиче
ской комиссии института, 

доцент;
Л. ГОРБУНОВА, 

зам. председателя мето
дической комиссии 
института, доцент.

С е м е с т р  н о в ы й ,  
проблемы старые

КОНЕЧНО, старые — ибо о посещаемости сту
дентами занятий написано в нашей газете уже не
мало. И ведь что интересно — вроде бы каждый 
студент понимает: пропускать занятия нельзя.

Приведу примеры. В группе 5312 четвертого 
курса Н. Федотова систематически пропускала заня
тия в осеннем семестре по курсу «Общая техноло
гия силикатов», и, как потом оказалось, не только 
по этому курсу. В результате на начало сессии она 
не имела четырех зачетов и о качественной сдаче 
экзаменов в сессию даже не помышляла. А ведь 
это студентка, которая может учиться хорошо. В 
группе 5341 первого курса студентка Н. Дьяченко 
пропустила столько занятий по физвоспитанию и 
высшей математике, так бездельничала на заняти
ях по общей химии, что отказалась сдавать экзаме
ны в свою первую сессию, и сейчас оформлен при
каз на ее отчисление из института.

Мы неоднократно беседовали с заместителями 
декана ХТФ С. Д. Ярославцевой и А. М. Седовым 
и пришли к такому выводу, что пока посещаемость 
в группе отмечают старосты, этот вопрос не может 
быть решен радикально. Ибо отношение старост к 
оценке посещаемости очень различное. Один это 
делает, как говорят, «не за страх, а за совесть», а 
другому не хочется «прогневить» студентов своей 
группы, «ведь он такой же студент».

Посещаемость должны отмечать преподаватели, 
ведущие занятия, но не только в своих журналах, 
а й в  ведомостях по ежемесячной аттестации, на
пример, нарастающим итогом, рядом с оценками 
месячной аттестации.

Хотелось бы, чтобы по этому вопросу высказали 
свое мнение и преподаватели, и студенты. Ведь 
могут быть и другие варианты оценки посещаемости 
занятий. А может быть, эту функцию возьмут на 
себя комсомольцы?

Вот уже и в этом семестре начались пропуски за
нятий.

И ведь оправдания слышишь, как правило, одни 
и те же—либо «заболел», либо «транспорта не 
было». Эту «традицию» надо ломать, бороться 
против пропусков всеми мерами, в том числе адми
нистративными.

Ю. АЛЕКСЕЕВ, 
доцент ХТФ.
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ПИСЬМО
ВЕТЕРАНА
Ни для кого не сек

рет, что с порядком в 
наших общежитиях не 
все благополучно. По 
вечерам тем сту
дентам, которые при
выкли серьезно гото
виться к лекциям, за
ниматься очень тяже
ло. Далеко за полночь 
в коридорах не утиха
ет шум, галдеж, а то 
и сквернословие «гу
ляк праздных», прев
ративших безделие в 
постоянное времяпре
провождение. ДНД об
щежитий не всегда мо
гут справиться с рас
поясавшимися студен
тами. Со стороны ко
митета ВЛКСМ нет 
постоянного присталь
ного внимания и конт
роля за жизнью обще
житий. Я считаю, в 
этом деле могут ока
зать помощь ветераны 
войны, но пока мы в 
общежитиям будем 
пусть желанными, по 
гостями, эта помощь 
будет не очень дейст
венна.

Я предлагаю закре
пить за каждым обще
житием конкретных 
ветеранов с тем, что
бы они могли вести 
там постоянную рабо
ту: помогали студен
там планировать бесе
ды, интересные встре
чи, искать новые фор
мы досуга. Кроме того, 
я считаю, надо обязать 
комсомольский актив 
факультетов взять под 
более строгий контроль 
деятельность ДНД об
щежитий в ночное 
время. Да мало ли 
чем еще можно по
мочь. Было бы жела
ние и активность.

И. КУТЯВИН, 
ветеран войны и труда.

«ЗА КАДРЫ»
ТОЛЧКОМ к его вступ

лению в оператувную po-J 
ту послужил случай, ко
торый произошел под Но
вый год, когда Иван Ма
каренко учился еще на II 
курсе. Двое разгулявших
ся стали нарушать порядок- 
в общежитии ЭЭФ на Ки
рова, 4. Другие ребята 
как-то растерялись, а он 
решительно вмешался в 
инцидент и унял этих сту
дентов. С той поры Мака
ренко включился в рабо
ту оперроты института. С 
его приходом в ней под
нялась дисциплина, повы
силась активность ребят: 
четкими действиями в 
рейдах он теснее сплотил 
их. Принципиальный, тре
бовательный и в то же 
время тактичный, он 
всегда корректен. Сейчас 
Иван является команди
ром оперроты факультета. 
Во многом ему помогла 
служба в погранвойсках 
Советской Армии.

— Армия дисциплини
рует человека, — говорит 
он. — Вырабатывают
ся такие качества, как 
стойкость и мужество.

В институт И. Мака
ренко поступил не слу
чайно. Еще в школьные 
годН1 с н пристрастился к 
технике, занимался в ра
диокружке, а перед арми
ей окончил Томскую ра
диотехническую школу 
для призывников, где по
лучил специальность ра

дач и подстанций, — де
лится Иван своими плана
ми на будущее.

С первого курса он 
включился в обществен
ную работу: был членом 
комитета комсомола фа
культета, председателем 
студсовета, а сейчас —■

НА С Т Р А Ж Е  
ПОРЯДКА

диотелеграфиста. Во вре
мя службы осваивал смеж
ные профессии, связанные 
с обслуживанием радио
станций. После армии по
ступил на рабфак, а за
тем на ЭЭФ, который, 
кстати, окончил его стар
ший брат.

— Моя специальность 
«электрические сети и 
системы» мне очень нра
вится. Хоч-у работать ин
женером по обслужива
нию линий электропере

командир оперроты. Ре
бята занимаются профи
лактикой правонарушений 
в общежитиях института 
и микрорайона. Особенно 
хорошо работает рота с 
подростками. Студенты 
проводят с ними индиви
дуальные беседы, отправ
ляют родителям на ра
боту протоколы по право
нарушениям их детей. 
Если подростки попада
ются не раз, передают их 
дела в детскую комнату 
милиции. Результатом яв
ляется, по-видимому, то, 
что сейчас все реже встре
чаются в микрорайоне 
подростки-нарушители.

Еще одна форма рабо
ты: оперативники-студен
ты помогают в рейдах ми
лиции.

— Наше дело — охра
на порядка, защита до
стоинства граждан, — за
канчивает разговор И. Ма
каренко.

М. СТРИЖЕВСКИИ,
командир оперативного 

отряда ТПИ.

БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ
Д Е Т Я М

В НАШЕМ институте более двух тысяч детей 
школьного возраста. Комиссия по содействию се
мье и школе в воспитании детей и подростков 
профкома сотрудников постоянно поддерживает 
связь с учителями школ, в которых учатся наши 
дети. Мы проверяем, успеваемость, отношение к 
общественной работе, поведение в школе и дома. 
Результаты этих проверок, к сожалению, не всегда 
положительны: некоторые родители ред
ко бывают в школе, а на родительских собраниях 
в основном видишь мам. Порой родители не знают 
даже, как и где проводят свое свободное время их 
дети. Так, только в декабре 1984 года в 
позднее время было задержано 46 несовершенно
летних ребят.

Большое внимание уделяет комиссия совместно с 
партийными организациями института досугу детей. 
Летом прошлого года отдохнули в пионерском лаге
ре «Юность», в домах отдыха, спортивном лагере 
в Киреевске 724 человека,. Более 140 подрост
ков выезжали для работы в составе студенческих 
строительных отрядов. В различных кружках ДК 
ТПИ занимаются 316 человек, из них 130 подрост
ков.

Профком института, работая над выполнением 
плана по усилению профилактической работы сре
ди педагогически запущенных подростков, старается 
наладить контакт с родителями. В 1984 году с 
учета в инспекции по делам несовершеннолетних 
снято 4 подростка, но успокаиваться на этом нель
зя, так как 4 человека еще находятся на учете, ро
дители двоих из них работают на АЭМФ. Комиссия 
пока еще не добилась, чтобы на всех кафедрах и 
в отделах были оформлены экраны успеваемости 
детей. Имеются они только в НИИ ЯФ, НИИ ЭИ, 
УНК «Энергия», НТВ: а ведь у нас 23 подразде
ления. Это говорит о том, что не все руководители 
понимают важность этой работы. В таких случаях 
члены комиссии должны действовать энергично и 
настойчиво.

С большой ответственностью относятся к обще
ственной работе Т: И. Кротова (АЭМФ), О. Г. Фи- 
личкина (ХТФ), Л. Я. Шабанова (НТВ), С. X. 
Мурсалимова (ТЭФ).

Останавливаться на достигнутом нельзя, впереди 
еще много важной и нужной работы.

А. КАЗЬМИНА, 
член профкома сотрудников.

Командир оперроты Иван Макаренко.
Фото М. Пасекова.

ВАЖНОЕ ДЕЛО
Комсомольская ор

ганизация института 
шефствует над четыр
надцатью городскими, 
тринадцатью сельски
ми школами и девятью 
профтехучил и щ а м и. 
280 членов насчитыва
ют в своих рядах педа
гогические отряды фа
культетов. Хорошо ор
ганизована эта работа 
на ХТФ, ЭФФ, АВТФ. 
Студенты проводят для 
школьников интерес
ные вечера, встречи, 
концерты, помогают им 
найти в свободное вре

мя занятие по душе.
Активно шефствуют 

над подростками бой
цы студенческих стро
ительных отрядов. Пос
ле трудового лета боль
шинство ребят, выез
жавших со студентами 
на целину, становятся 
полноправными бойца
ми ССО, настоящими 
друзьями студентов. 
Недавно Р. Богдан из 
школы № 32 на тор
жественном заседании 
отряда «Кристалл» 
был принят в ряды 
ВЛКСМ, а ведь совсем 
недавно он стоял на 
учете по делам несо-

•  РУКУ, ПОДРОСТОК!

вершеннолетних в 
детской комнате мили
ции. Это далеко не 
единичный пример. 
Успешнее других
работают в педотрядах 
И. Белова, Л. Литвиен- 
ко, О. Полетаев и мно
гие другие.

Работа с «трудны
ми» — важное и инте
ресное дело. Отрадно, 
что оно привлекает все 
большее число комсо
мольцев.
Н. ШАТКОВСКАЯ, 

зам. секретаря 
комитета ВЛКСМ.

СУЩЕСТВЛЯЯ 
и д ейно - воспита
тельную работу в 

общежитиях ТПИ, общест
венные организации под 
руководством парткома 
института проводят мно- 
грплановую, широко раз
ветвленную работу. Се
годня хотелось бы пого- 
вЬрить о наглядной аги
тации, так как в послед
ний смотр-конкурс обще
житий обнаружилось не
мало неразрешенных воп
росов. Но прежде чем 
дать несколько разъясне
ний, необходимо остано
виться на оценке работы 
политруков общежитий, 
ведь многогранная дея
тельность комиссаров 
прежде всего организует 
и направляет эту работу.

Необходимо, чтсбы на 
смену ушедшему стано
вился подготовленный, 
знающий свое дело полит
рук. В институте этого по
ка достичь не удалось. 
Так, на ФТФ за прошед
ший семестр сменилось 
три политрука безо вся
кой преемственности в 
работе, растеряв богатей
ший запас хороших на-

О НЕМ
чинаний. Год назад полит
рука общежития • Владими
ра Тонкошкурова знало 
все общежитие, но сей
час сами физики не успе
вают ориентироваться,

Физико-техники из- 
из-за того, что слишком 
долго раскачивались
(сменилось 3 политрука 
за семестр), не успели 
подготовиться к смотру. 
Но здесь взято верное, 
отвечающее современным 
требованиям направление 
в работе. Если оно будет 
продолжено и станет до
стоянием сильного кол
лектива физиков, то мы 
получим иные результаты, 
чем в нынешнем году.

Политрук обязан на
правлять работу так, что
бы как можно больше сту
дентов приобщалось к 
важной форме идеологи
ческой работы, к нагляд- 
ной агитации.

ГОВОРЯТ
К сожалению, в обнов

лении старых и выпол
нении новых стендов уча
ствует чаще всего посто
янный состав из несколь
ких человек, горстка зна
ющих свое дело ребят.

Химико - технологиче
ский факультет. Низшие 
места по наглядной агита
ции общежития этого фа
культета занимают уже 
второй раз.

В положении о смотре- 
конкурсе от 1983 года 
сказано: «Стенд об исто
рии ВЛКСМ». Часто по 
этому пункту вся история 
комсомола сводится к 
информации о наградах. 
А ведь ВЛКСМ — это и 
Олимпиада-80, и ВАМ, й 
Нечерноземье.

Так же, общими фраза
ми отдельные студенче
ские активы стараются 
отделаться от пропаганды 
истории комсомолии ТПИ, 
ссылаясь на нехватку ма-

СТЕНДЫ
териала. Однако в НТВ 
есть прекрасные статьи 
об этом. Здесь и зарож
дение и деятельность 
ДНД ТПИ. и движение 
ССО, и борьба за проч
ные знания студентов, и 
работа группы «Поиск».

Нужно просто увидеть 
кип\ чую жизнь институт
ской комсомолии и отра
жать ее в стендах, чтобы 
появлялись хорошие на
чинания, чтобы не угаса
ли споры на диспутах и 
интересные вечера. На
глядная агитация в силах 
ставить острые проблемы 
перед студентами.

На совете политруков 
мы пришли к выводу, что 
стенд, отражающий
идеологическую борьбу и 
освещающий основные те
кущие общественно-поли
тические события в мире, 
должен быть боевым. Не
обходимо показать мето
ды, пути, средства идеоло
гической борьбы двух сис

тем, дать их в сравнении. 
Прекрасных результатов 
в этом достигли комсо
мольцы общежития на 
Пирогова, 18 (V место, 
политрук В. Гасий).

Надо, чтобы идеологи 
факультетов (специально
стей) взяли шефство над 
таким стендом, потому 
что пожелтевшие вырезки 
из газет, прикрепленные к 
стенду, — это неверно и 
некрасиво. А вот на
учиться из массы событий 
выявлять главные и су
меть их преподнести — 
это уже критерий зрело
сти.

В стендах по истории 
института и факультетов 
последнее время начали 
правильно преподносить 
материал, отражающий 
не только дела прошлых 
лет и достижения веду
щих специалистов, но и 
создание УНК и УНПК, 
вклад ученых и студен
тов в развитие отечествен
ной науки и многое дру
гое.

Но порою оформители 
выдумывают темы, отра
жают достижения 4 — 
7-летней давности. А

мы требуем того, чтобы 
студент, подойдя к 
стенду, мог увидеть ре
альные задачи, возможно
сти ведущих кафедр и 
лабораторий, темы, совре
менные достижения
отличников НИРС. Вот 
тогда-то не будет у нас 
такой сложности на этом 
поприще, какая имеется 
сейчас. Тогда студен* бу
дет знать, что его 
действительно ждут в 
лабораториях интересные 
эксперименты и возмож
ности, воплощение соб
ственных идей в серьез
ных делах.

Умение приходит со 
временем. Новые члены 
аттестационной комиссии 
будут более требователь
но подходить к оценке 
агитационной работы в 
общежитиях института во 
время II тура смотра-кон
курса. Хочется, чтобы по
литруки, учтя ошибки, 
поставили работу по на
глядной агитации на но
вый, более высокий уро
вень.

В. ПОПОВ, 
зам. секретаря 

комитета ВЛКСМ ТПИ.
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С ПЕКТАКЛЬ закан
чивается на высо
кой трагической 

ноте: оставшиеся в живых 
герои погибают одновре
менно и почти случайно. 
Дугина убил тщедуш
ный фашист, который не
сколько дней скрывался, 
словно крыса, в темных 
подвалах костела. Буш- 
тец сражен очередью 
своего же автомата, не 
поставленного на пред
охранитель, и эта смерть 
стала последней каплей, 
разорвавшей полное горе
чи сердце Дервоеда.

Казалось бы, смерть 
празднует победу, но зри
тельный зал взрывается 

'аплодисментами, отдавая 
-даНь геройству рядовых 
войны, тех, кто на своих 
плечах вынес из-под огня 
нашу Родину.

Действие пьесы «Рядо
вые» происходит неза
долго до Победы в сте
нах немецкого костела. 
Там на свой последний 
привал остановилось от
деление советских авто
матчиков. Короткие стыч
ки с врагом, отдых между 
боями, встреча с бывши
ми заключенными. Но 
действие — не главное в 
пьесе. Со сцены идет раз
говор не только о внеш
них, глубоко трагических 
событиях военного вре
мени, а о том, как это 
время отразилось на ду
шах людей.

— У всех нас война 
души выстудила — гово
рит старшина Дугин (ак
теры Д. Дмитриенко и 
О. Пешков), — не скоро 
согреемся.

ОНИ СПАСЛИ МИР
В Томском театре юного зрителя состоялась 

премьера спектакля по пьесе молодого белорусско
го драматурга А. Дударева «Рядовые».

По |ходу действия по
нимаешь, что главный 
герой не присутствует на 
сцене. Равными по зна
чимости стали и Дервоед 
(А. Пермяков), на глазах 
которого были сожжены 
жена и сынишка, и врач 
Лида (О. Рябова), расте
рявшая свою любовь на 
долгих военных дорогах, и 
Вуштец (Г. Поляков), и 
Одуванчик (В. Попов и 
А. Слеса^чук).

Каждый из них ‘(исклю
чая разве что «новобран
ца» Одуванчика) глубоко 
«ранен в сердце», и мы 
видим героев спектакля в 
то время, когда они пыта
ются найти тот внутрен
ний стержень, без которо
го не вернуться к нор
мальной, мирной жизни. 
Как их изломала эта вой
на!..

Гуманизм, гуманность 
— вот главные слова спек
такля, хоть и не звуча
щие со сцены. История 
учила: чаще солдат —это 
тот, кто убивает, грабит, 
насилует. Завоеватель, 
или мститель, он натяги
вал лук, закладывал пу
лю в ствол, сжимал в ру
ке гранату, думая, что 
впереди враг, соратник 
врага, его дети. И совесть 
была чиста: «Я выполнял

приказ».
И советский воин вы

полнял приказ, но приказ 
этот гласил: за примене
ние силы в обращении с 
мирным населением — 
трибунал. Да если бы и 
не приказ, разве такие, 
как Дервоед, не отдавали 
последней буханки хлеба 
голодным немецким де
тям, а такие, как старши
на Деряев, не пресекали 
вырывающуюся наружу 
жестокость некоторых 
солдат, которая накопи
лась за долгие четыре го
да ужасов?

Бзчптец и Соляник. Два 
воина, рядовые солдаты 
войны. Две полярные точ
ки авторской мысли: оже
сточившийся Буштец, по
терявший родных и близ
ких, готовый стрелять,
стрелять... И Соляник — 
религиозно верующий че
ловек. Прошагавший до 
Германии под флагом с» 
заповедью «не убий», он 
ни разу не выстрелил по 
врагу.

Тяжел и неблизок
путь к истине. И, похоже, 
начинает оттаивать Буш
тец, но пуля обрывает 
эту душевную оттепель. 
Осколок прекращает
жизнь Соляника. А им 
так надо было еще по- 

• жить, чтобы понять, что 
лишь разумный гуманизм

% ' К )

П О Б Е Д * ! '

может останавливать вои
ны и двигать планету 
вперед.

Режиссер С. Догадкин 
построил спектакль так, 
что почти целиком он 
протекает в одной тональ
ности, спокойно. И в 
этом спокойствии еще 
рельефнее видны горе, 
страдания, еще четче 
слышится мысль о том, 
что нет ничего более бес
человечного, чем война.

Не все в спектакле 
гладко. Иногда режиссер
ское решение не согласо
вано с замыслом автора. 
Как вынужденную связку 
режиссер ввел образ 
смерти, обрывающей
взмахом черного платка 
одну жизнь, вторую, тре
тью... Произведение само 
глубоко символично (та
ких костелов были сотни, 
таких солдат — тысячи^- 
поэтому не было необхо
димости вводить еще один 
символический образ.

Для некоторых из акте
ров «Рядовые» стали де
бютом. Они играют прав
диво, с полной отдачей. 
Возрождая подвиг отцов, 
молодые ~ актеры проно
сят по сцене пламя веч
ного огня. Огня боли, 
гнева и памяти.

М. АРКАДЬЕВ.

РЕПЛИКА

КУДА СМОТРИТ КОМЕНДАНТ?
Мы часто и помногу 

говорим, что наши сту
денты плохо соблюдают 
элементарные правила 
этикета—ходят по корпу
сам института в пальто, 
шапках, игнорируя гарде
роб. Но всегда ли спра
ведливы наши упреки? 
Давайте понаблюдаем за 
работой в вечернее время 
гардеробщиков восьмого 
учебного корпуса. В луч
шем случае, они являют
ся на работу и самоволь
но сокращают положен
ное трудовое время — 
благополучно уходят до
мой после первой пары 
занятий вечернего отделе
ния.
Вот и получается, что 
студенты ходят с пальто 
—в одной руке, с сумкой 
—в другой, шапка — на 
голове, потому что на 
нее рук не хватает.

В аудитории неприятно

заходить: кучами навале
на одежда. Особенно это 
тягостно в маленьких 
помещениях, где пальто 
теснят людей. И, хотя
комендант корпуса уже 
неоднократно получал
докладные с просьбой на
вести порядок и создать 
положенные нормальные 
условия для учебных за
нятий, где приводились 
конкретные факты безот
ветственного отношения 
работников гардероба к 
своим служебным обязан
ностям — все остается 
по-прежнему. 7 марта 
гардероб не работал во
обще, 12 марта работник 
ушел до начала занятий 
второй пары. Почему без
наказанными остается 
вопиющие нарушения тру
довой дисциплины? Ког
да будет наведен необхо
димый поиядок?

М, СЕСЮНИНА, 
доцент.

В выходные дни Дом культуры института был 
полон талантами и поклонниками великолепного ви
да искусства — Его Величества танца.

Здесь проходил традиционный танцевальный 
конкурс «Виктория-85», который на этот раз был 
посвящен XII Всемирному фестивалю молодежи и 
студентов в г. Москве. На праздник граций съеха
лись представители городов Урала, Сибири и Даль
него Востока. •

Политехники будут рады узнать, что в упорной 
борьбе лучшей признана пара из ТПИ—Светлана и 
Александр Илыпеновы, которых вы видите на 
снимке М. Пасекова.

ДЛЯ
ловких

И СМЕЛЫХ
Популярность спор

та среди студенчества 
с каждым годом рас
тет. Особенно полюби
лись ребятам те ви
ды, в которых сочета
ются смелость, мужест
во, выносливость, лов
кость и отличное зна
ние техники. Прежде 
всего это относится к 
мотокроссу.

В XIII традицион
ном всесоюзном мото
кроссе на приз тюмен
ского моторного завода 
имени 50-летия СССР 
принимали участие 17 
команд из городов

А  СПОРТ
Урала, Сибири и Се
верного Казахстана. 
Сборная команда Том
ского политехнического 
института заняла шес
тое место. Среди сту
дентов хорошо высту
пил Александр Жмура 
(группа 2412), кото
рый выполнил норма
тив кандидата в масте
ра спорта.

В. ГАЛУЗИН, 
инженер НИИ ВН. •

ВНИМАНИЮ
БОГАТЫРЕЙ

Гиревой спорт начи
нает пользоваться 
большой популярно
стью среди всех возра
стов, и поэтому недав
но у силачей введены

ПОЛИТЕХНИКИ НА ФРОНТЕ
ДОЛГИЕ минуты ожидания. Они и в мирной^ 

время кажутся нескончаемыми. А здесь, на витеб
ской земле, в старой воронке, недалеко от враже
ского танка, вообще складываются в целую веч
ность. Этот зверюга «тигр» подполз незаметно к 
подножью того холма, на вершине которого распо
ложился артиллерийский расчет лейтенанта Семе
нова. И встал так, что попасть в него из пушки ну 
никак нельзя. Да и попадание такое будет почти 
бесполезным, потому что танк защищен броней, 
почти вдвое более толстой, чем та, которую может 
пробить «сорокапятка».

« С о р о к а п я т к а »  
п р о т и в  « т и г р а »

Из рассказа доцента МСФ Ю. С. Семенова

В уничтожении дзотов и догов эта пушка Неза
менима: «Раз! И готово». За точность солдаты ру
чаются: их командир на спор с двухсот метров по
падает в любой пенек, в любую березку. А вот 
«тигр»... Эх, будь здесь хоть одна наша самоход
ка. Сделала бы она этому железному зверю сквоз
ное отверстие. Вот и приходится сидеть, да ждать.

Редки солдатские привалы, короток отдых. Зато 
работы—тяжелой, изнуряющей — не убывает 
почти тридцать месяцев. Тридцать на тридцать, 
итого — 900 дней. Кто-нибудь попробовал бы хоть 
один день потаскать эту пушечку на своей спине. 
Она только с виду такая маленькая, а весу-то в ней 
шестьсот килограммов.

В танковом поединке сорокапятчики, находясь 
на передовой, били по врагу прямой наводкой.

Его, Семенова, пока пули минуют. Уж зима 
сорок третьего, а он — жив-здоров. Война пере
стала быть страхом и ужасом, она стала устало
стью: быстрее бы кончилась.

Наводчик Слюсарчук предложил: «Ребята, чего 
время зря терять, давайте поедим». Никто, ко
нечно, возражать не стал. — «Иди, — говорят, — 
Слюсарчук, принеси мешок с провизией, он лежит 
рядом с пушкой». Тот встал, отряхнулся, пошел. 
Отделение как сидело в воронке, так и сидит. Кто- 
то письмо домой пишет, кто-то гимнастерку латает) 
а кто-то солдатские байки рассказывает.

Вдруг—что такое? Взрывы, скрежет металла- 
крики какие-то, выстрелы. Вскочили все и видят, 
что пушка назад катится, а Слюсарчук, нагнувшись, 
бежит к ним и кричит: «Я «тигра» подбил!»

Глядят солдаты и видят: полыхает вражий танк, 
как свечка, и черный дым из него валит. Оказа
лось, что долгожданная самоходка подходила к 
условленному месту, и «тигр», завидя ее, попятил
ся, хотел первым нанести удар. В это самое время 
наводчик пушки, подойдя за вещмешком, обнару
жил, что фашистский танк « с и д и т » у  прямо «на 
стволе». Заряжай и бей. Он и зарядил. Да отвесная 
траектория сработала так, что снаряд попал в 
люк танка, а там броня—не то, что в лобовой час
ти.

Не помнит Юрий Семенович Семенов больше 
случая, когда «сорокапятка» выиграла поединок с 
тяжелым тапком. А тогда выручила солдатская 
смекалка. Я. ЛЕБЕДЕВ.

Н а р и с у й т е  с м е х
Редколлегия газеты «За кадры» объявляет кон

курс юмористического рисунка. Темой ваших работ 
может стать каждое мгновение студенческой жизни 
и жизни вообще.

Мы с удовольствием предоставим место на стра
ницах газеты остроумным, технично выполненным 
рисункам тушью на ватмане. Размер их не должен 
превышать 11x17 см.

Ждем вас, художники-юмористы, в комнате 230 
главного корпуса. Подведение итогов в День пе
чати.

А  СПОРТ
разрядные нормативы.

Выполнение III, II 
и I разрядов предусмат
ривает рывок гири ве
сом 24 кг одной рукой, 
затем, не опуская сна
ряда на пол, . — дру
гой. В зачет идет удво
енный меньший резуль
тат количества движе
ний, полностью выпол
ненный одной рукой. 
Например, атлет под
нял левой рукой гирю 
18 раз, а правой 12 
раз. Зачетная сумма в 
этом случае составит 
24 рывка.

После выполнения 
рывка каждый участ
ник минимум через 30 
минут, а максимум 
через . час должен вы
полнить толчок двух 
гирь двумя руками.

А  СПОРТ
За каждый правильно 
выполненный рывок 
начисляется одно очко, 
а за толчок— пять оч
ков.

С целью популяри
зации гиревого спорта 
спортивный клуб и 
секция тяжелой атле
тики организуют клас
сификационные сорев
нования, которые прой
дут 30 марта в 9 учеб
ном корпусе. Взвеши
вание участников с 17 
до 19 часов.

Консультации по 
правилам поднимания 
гирь мощно получить 
ежедневно в зале тя
желой атлетики с 19 
до 20 часов.

Успехов вам, бога
тыри института!

Б. ПЛОТНИКОВ.
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